
雾霾问题 未来蓝天不会也不应成奢侈品

大众创业 让创业创新的热情持久不衰

简政放权 让权力不能任性 压缩寻租空间

房屋产权 70年到期后可续期不需申请
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十二届全国人大五次会议闭幕

李克强总理答中外记者问

房屋70年产权到期可续期

就业压力如何缓解？减税降费从何入手？雾霾问题如何解决？消费者权益如何保障
……3月15日，十二届全国人大五次会议闭幕后，国务院总理李克强会见中外记者并回答
问题。李克强用两个多小时时间共回答了18个问题，相较去年多了两个。在媒体记者提
及的18个问题中，不少问题与民生紧密相关，让我们看看李克强总理是怎么回答的。

据新华社消息 3月15日上
午，第十二届全国人民代表大
会第五次会议圆满完成各项议
程，在人民大会堂闭幕。大会
批准政府工作报告、全国人大
常委会工作报告等；通过民法
总则，国家主席习近平签署第
66号主席令予以公布；表决通
过关于十三届全国人大代表名

额和选举问题的决定等法律文
件。

闭幕会由大会主席团常
务主席、执行主席、全国人大
常委会委员长张德江主持。
习近平、李克强、俞正声、刘云
山、王岐山、张高丽等出席会
议。

会议经表决，通过了关于

政府工作报告、关于2016年国
民经济和社会发展计划执行情
况与2017年国民经济和社会发
展计划、关于2016年中央和地
方预算执行情况与2017年中央
和地方预算、关于全国人大常
委会工作报告、关于最高人民
法院工作报告、关于最高人民
检察院工作报告的6个决议，通

过了民法总则，通过了关于十
三届全国人大代表名额和选举
问题的决定，通过了香港特别
行政区、澳门特别行政区选举
十三届全国人大代表的2个办
法，通过了关于确认全国人大
常委会接受徐显明辞去十二届
全国人大常委会委员职务的请
求的决定。

依法提出议案，是人大代
表反映民情民意，参与行使国
家权力的重要途径。在本次大
会上，代表共提出议案514件。
其中，有关立法方面的492件，
有关监督方面的16件，有关决
定事项方面6件。以代表团名
义提出的8件，代表联名提出的
506件。

在十二届全国人大五次会
议的总理记者会上，“就业”成了
高频词，前后与就业直接相关的
问题就有两个，如果算上记者的
提问，整场记者会共提到“就业”
33次。

央视记者向李克强提问，今
年会不会出现群体性的失业问
题？李克强说，在政府工作报告
所提的主要经济社会发展指标
当中，有一项是抬高的，那就是
今年要新增城镇就业 1100万
人，比去年的目标增加100万
人。

“我们完全有能力扩大就
业，不会也不允许出现大规模群
体性失业”，李克强说，我国这几
年一直在实施积极的就业政策，
已经连续4年实现新增城镇就
业1300万人以上，今年更是强
调就业优先，就是要保证能够实
现比较充分的就业，把失业率控
制在较低的水平。

随后，路透社记者再次问到
就业问题，关注的是去产能过程
中的职工安置问题。他选择了
一个更小的角度切入，问李克强
“如果我是一名矿工或是钢厂工

人，我能在本省找到什么样的新
工作呢？今年预计哪些部门会
出现工作岗位增加？”

李克强说，去年有72万去
过剩产能过程当中的职工得到
了妥善安置。今年去产能还要
扩大到煤电领域，加上去年一些
还没安置的职工，累计可能有近
百万需要安置。“如果你是一名
煤矿工人，这个矿被淘汰，或者
暂时停产了，我看你有很强的、
灵活的就业能力，我建议你到新
动能去，或者到老动能当中产生
的新职业当中去”，李克强回应。

实际上，总理对就业的看重
在多个场合都有过明确表示。
在今年1月一次国务院常务会
上，李克强把“保障就业”称为政
府“最要紧的责任”。2016年全
国城镇新增就业达1314万人，
超额完成了1000万人的目标任
务；31个大城市城镇调查失业
率连续4个月在5%以下，达到
近年最低点。就业政绩的出彩
也成为结构调整、增速下行的中
国经济真正的“晴雨表”，“就业
稳，中国经济大的基本面就能
稳”，李克强曾说。 （吴斌）

观察

“就业”出现33次成高频词

●中国经济硬着陆论可以休矣
●蓝天不会也不该成为奢侈品
●不会也不许出现大规模失业

有媒体记者问：这几年雾霾
成百姓心中的一个痛点，严重影
响大家的生活，怎么样才能让持
续的蓝天不再是奢侈品？

对此，李克强说，打赢蓝天保
卫战是有一个过程的。国家为此
将设立专项基金，不惜重金组织最
优秀的相关科学家攻关，抓紧把雾

霾形成的未知因素找出来，使治理
雾霾更加有效。“我和大家的心情
一样，雾霾要治理，蓝天在未来不
会也不应该成为奢侈品。”

面对媒体记者提的“房屋产
权70年到期后怎么办？国家准
备怎么解决”问题，李克强说：
“中国有句古话，有恒产者有恒

心。国务院已经要求有关部门
作了回应，就是可以续期，不需
申请，没有前置条件，也不影响
交易。当然，也可能有人说，你

们只是说，有法律保障吗？我在
这里强调，国务院已经责成相关
部门就不动产保护相关法律抓
紧研究提出议案。”

在回答如何继续推进简政
放权等问题时，李克强说，简政
放权核心要转变政府职能，处
理好政府和市场的关系，这不
是一朝一夕之功。在推进过程
中发现里面名堂多了，不仅是
审批权，还有名目繁多的行政
许可、资格认证、各种奇葩证

明，让企业不堪重负的收费
等。“我们就是要在推进过程中
让政府职能得到转变，把更多
精力放到该管的事情上来。政
府确实管了一些不该管、也不
应属于自己管的事情，它束缚
了市场主体的手脚，降低了行
政效率，甚至影响了政府的公

信力。因此，我们必须进行自
我革命，刀刃向内。我们要让
权力不能任性，就得把那些不
应该有的权力砍掉，有些涉及
到部门利益，要压缩寻租的空
间。这不是一个简单的过程，
从中央政府一直到地方、到基
层，要打通‘最后一公里’。”

在记者会上，有深圳媒体提
到，过去一年“大众创业、万众创
新”蓬勃发展，现在共享经济发
展也很快，但也有人有不同看
法，“双创”的热情会持久吗？

对此，李克强说，这三年多
来，每天平均有4万个以上市场

主体注册登记，每年新增1000多
万个。“双创”不仅带动了大量就
业，促进创新驱动发展战略深入
实施，它也是一场改革，让大家有
改变命运、获得纵向上升的平等
机会。它也创新了生产模式，许
多新业态，像共享经济、分享经

济、“互联网+”等层出不穷。总
的来看，这些新业态适应了市场
的需求，适应了消费者个性化、多
样化的要求。当然“双创”和许多
新事物一样，在发展过程当中一
些方面、一些企业会遇到挫折，但
是大方向是正确的。

■3月15日，国务院总理李克强在北京人民大会堂与中外记者见
面，并回答记者提问。


